

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DOMINGO 2 DE MAYO DE 1880.

No se publica los días siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1073

LO DEL NOROESTE

Para tranquilizarnos, un diario conservador, en la proyectada variación de trazado de la línea de Asturias, dice que en ese asunto se hará lo que el Gobierno determine.

Para tranquilizar al Sr. Saavedra Bálgora, el ministro de Fomento, ayer en el Senado, tratando la misma cuestión, le dijo que no se modificaría el trazado sin un estudio largo y detenido de las variaciones que fuesen propuestas.

Ni aquella contestación, ni esta última pueden calmar nuestros celos, antes bien contribuirán á avivarlos. Lo mismo debe ocurrir al Sr. Saavedra Bálgora, lógicamente pensando, pues ya todo el mundo sabe qué quiere decir aquí estudiar detenidamente un asunto ó resolverlo según la voluntad del Gobierno.

Y planteada otra vez la cuestión del Noroeste, que ha de ser objeto de nuevas discusiones en las Cámaras, si sigue el rumbo que los últimos hechos le imprimen, no está fuera de propósito indicar una duda que atormenta ahora á muchos y que á este complicado negocio se refiere.

Las obras del Noroeste son obras públicas que el Estado costea en parte, y cuya concesión se ha otorgado á una compañía de que son representantes varios individuos que ocupan un puesto en el Congreso.

Estos individuos tienen el carácter de contratistas de obras públicas por su posición de administradores de aquella empresa. El artículo 7.º de la ley electoral vigente declara incapacitados á los contratistas de obras y servicios públicos, á sus fiadores y consocios para desempeñar el cargo de diputados.

La duda que abrigan muchas personas en estos momentos, es la de si los consejeros de esa empresa, que son diputados, pueden continuar siéndolo. Algunos constitucionales deben meditar en ella, á juzgar de lo que dicen de su jefe, según *La Política* afirma, conceptuándolo en una situación poco favorable á sus condiciones de jefe de partido.

Si esta duda se extiende y se llega á plantear, no sería extraño que diera también margen á importantes debates.

(*El Liberal.*)

Sabemos que se está desembarcando en la Coruña un cargamento de granos, consistente en unos seis mil sacos, en su mayor parte de maíz y centeno, con destino á los almacenes del Sr. Fernandez Dominguez, quien se propone dejarlos surtidos durante la primera quincena de Mayo para una larga temporada, á fin de que en ningún caso escaseen las subsistencias.

Vemos con gusto que cada día vá en creciente desarrollo la in-

dustria tan oportunamente establecida por el Sr. Fernandez Dominguez.

Nuestro corresponsal de Monforte, entretenido sin duda con los incidentes de aquella campaña, nada nos ha dicho acerca de la elección de mesas. Noticias recogidas por casualidad dan á entender que aun en aquellos colegios en que los defensores del Sr. Guitian creían seguras las mesas, les han resultado intervenidas y algunas perdidas en totalidad.

Con este motivo parece que se habla con recelo de la autenticidad de unas trescientas firmas.

No podemos decir más.

No es de 3.515 pesetas—como decía el telegrama del Sr. Pardo Moutenegro que hace días insertamos—la baja concedida al ayuntamiento de Mondoñedo en su actual encabezamiento de consumos, sino de 3.315'20 céntimos.

Acercas de este asunto dice, confirmando esta rectificación, nuestro colega *El Liberal*:

«Por el ministerio de Hacienda se ha resuelto conceder al ayuntamiento de Mondoñedo una baja en el actual encabezamiento de consumos de 3.315 pesetas 20 céntimos, habiendo conseguido esta medida el diputado por el distrito señor Martínez (D. Cándido), quien ha practicado activas gestiones cerca del señor ministro de Hacienda desde hace algún tiempo.»

Recordarán nuestros lectores que el corresponsal epistolar del DIARIO comunicó con antelación á este periódico la noticia de esta rebaja; y bastantes días antes de dictar resolución el ministro, se había comunicado ya particularmente al ayuntamiento de Mondoñedo el probable resultado de las gestiones de su representante.

Nuestros amigos los señores don Domingo Peña, maestro de capilla de esta S. I. C., D. Isidoro Blanco, organista de la misma, y D. Juan Montes, maestro director del *Orfeón lucense* y de la banda popular, han sido invitados por la comisión del *Liceo Brigantino*, encargada del Certámen musical que dicha sociedad organiza, para formar parte del Jurado que ha de otorgar los premios en aquella fiesta artística, honra que nuestros amigos los ilustrados profesores han declinado por diversos motivos.

Sin que sea nuestro ánimo renovar enojosas cuestiones ni avivar rencores, no podemos ocultar la extrañeza que nos causa que la digna é inteligente comisión del entusiasta *Liceo Brigantino* haya invitado á dichos señores á formar parte de un Jurado para Certámen musical, pues recordamos todavía lo que parte de la prensa coruñesa escribió é insertó con motivo del certámen de Ferrol, censurando y tachando la aptitud y suficiencia de aquel Jurado y, personalizando la cuestión, zahirió á una de las mismas personas á quienes ahora invita la comisión del *Brigantino*.

Compuesta esta de personas inteligentes, cuya competencia todos reconocen, su invitación es una censura á las ligerezas de entonces; pero, aunque su galantería sea estimable, mucho más lo es la dignidad profesional de los insultados que no pueden aceptar el cargo con que se les brinda, exponiéndose á que si obran con arreglo á su criterio y fallan concienzudamente, el anónimo vuelva á escribir groseras especies y surjan de todas partes *críticos y profesores* que censuren en cultas frases su dictámen.

Por falta de espacio no podemos hoy ocuparnos con la extensión que quisiéramos de la rebaja del cupo de consumos de Mondoñedo. En el próximo número lo haremos, pues tenemos en nuestro poder documentos autorizados que nos permiten afirmar la verdad de lo sucedido en dicho asunto.

CORRESPONDENCIA

Madrid 29.—Las noticias que en mis cartas del 26 del corriente y anteriores á este día comunicué á V. respecto á los planes que se agitan en el real Palacio, las confirman hoy *La Correspondencia* y otros periódicos, que dicen, y es la verdad, que la princesa de Asturias y sus hermanas las infantas emprenderán pronto una excursión por el extranjero, saliendo de aquí para París desde donde se dirigirán á la corte de Austria; viaje que ha sido aconsejado por las razones que entonces le participé á V. con referencia muy autorizada.

Según mis informes que los tengo por muy fidedignos, es problemático que las augustas hermanas del rey D. Alfonso vayan á Viena como dicen los indicados colegas, pues todas las probabilidades son de que permanezcan al lado de su madre doña Isabel hasta el momento en que ocurra el fausto suceso en que ésta y aquellas vengán á Madrid para asistir al acto del alumbramiento del régio vástago á quien tendrá en la pila bautismal su augusta abuela doña Isabel. También se dice, por persona por lo general bien informada en esta clase de asuntos, que no sería difícil que el próximo otoño, la princesa de Asturias con sus dos hermanas se trasladaran á Sevilla con el fin de pasar allí el inmediato invierno, por la benignidad del clima tan favorable á la salud de dichas señoras según opinión f. cultativa. En una y en otra expedición, irán acompañadas de su respectiva servidumbre, del Sr. Alonso jefe de la facultad de medicina del régio alcázar y acaso de algún individuo más de la misma. En todo lo que en mis anteriores cartas dije á V. que lo que ahora le participo, parece obedecer á indicaciones de la corte de Viena, como medios de evitar que la maledicencia pueda inventar lo que en otra época no lejano, si por un acaso ocurriera alguna desgracia. La reina como dije á V. entonces continúa muy animosa y fuerte.

Periódicos ministeriales y de oposición, confirmando lo que con fecha del 27 del actual dije á V. sobre la suerte que correrían en el Senado las personas votadas en la semana pasada por el Congreso, dicen hoy que varios individuos de la concesión de gracias del Senado y algunos otros senadores de la derecha y de las izquierdas, se muestran opuestos á dichas pensiones, las cuales impugnarán por todos los medios que estén á su alcance, y que los amigos del general Martínez Campos serán los que con mayor energía las combatirán é intervendrán en la mesa en el acto de la votación y del escrutinio. Es tal el ruido que ha metido y tanto lo que está dando que hablar la

votación de las mencionadas pensiones, que ha habido diputado que ha presentado á la Cámara una proposición que verá V. en todos los periódicos, pidiendo que en las votaciones por bolas, los secretarios tomen el nombre de todos los votantes, firmando estos las listas que estarán expuestas en la tablilla durante veinticuatro horas, para dar á dichos actos la mayor autoridad posible. Los ministeriales consideran la citada proposición como un voto de censura á la mesa por su conducta en la votación de las pensiones enunciadas.

La enmienda del Sr. Merelles pidiendo que se suprima del presupuesto la partida de 13 millones de pesetas, destinada á la amortización de la Deuda, ha sido aceptada por los Sres. Bosch y Labrus, Verdugo y Ruiz de Velasco, individuos de la comisión general de presupuestos del Congreso, los cuales la han hecho suya y han formulado voto particular en la reunión que ha tenido últimamente la comisión general. Esto como verá V. confirma en todas sus partes la noticia que sobre el particular comunicué á V. en mi carta del lunes próximo pasado. Repito lo que entonces, y es que el ministro de Hacienda continúa resuelto á hacer cuestión de Gabinete la aprobación de aquella partida.

Desde las primeras horas de la tarde el Congreso se ha visto más concurrido que de ordinario. El conde de Toreno á la una en punto, ha abierto la sesión con unos cuantos representantes en los bancos y en las tribunas más público que en los días anteriores. El ministro de la Gobernación, se movía con actividad, como para preparar la votación del segundo vicepresidente de la mesa y merced á sus eficaces gestiones se ha hecho que se corra la escala para el Sr. Isasa que de tercer vicepresidente ha pasado á ser segundo por votación, y para la vacante de éste se votará mañana al diputado cubano Sr. Santos Guzman que desde hace días estaba designado para la segunda vicepresidencia. El hecho de que se haya corrido la escala para aquel y no se haya hecho lo mismo con D. Venancio Gonzalez que ocupa la cuarta vicepresidencia, ha disgustado á los constitucionales y esta minoría y otras se abstuvieron de votar hoy y se abstendrán mañana; porque las oposiciones todas acordaron no presentar candidato. Por otra parte los amigos de Santos Guzman se mostraban resentidos de aquel cambio, criticando duramente las intrigas de que á última hora ha sido objeto la candidatura de este. Así que á última hora se decía que Santos Guzman retiraba su candidatura, pero se cree que al fin y al cabo aceptará el puesto que en la mesa del Congreso se le deja.

El Sr. D. José de Posada Herrera ha asistido esta tarde al salón de conferencias y en uno de los pasillos ha conversado largamente con el Sr. Alonso Martínez y D. Práxedes Mateo Sagasta, cosa que no ha dejado de excitar la curiosidad de muchos políticos.—(*El Corresponsal.*)

MISCELÁNEA.

Santos de hoy.—Santos Atanasio y Simplicio.

Idem de mañana.—La Invencción de la Santa Cruz y San Alejandro.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 1.º 10' n.—Recibido el 212'16 m.

Ha sido denunciado «El Siglo Futuro.»

El director de «La Epoca» Sr. Escobar, está restablecido de la ligera enfermedad que le aquejaba.

Las infantas fijaron la época para emprender su viaje, el presente mes de Mayo.

En el Congreso ha quedado terminada en su totalidad, la discusión de los presupuestos de Justicia.

Marcelina Soto Freire.

Este establecimiento se halla constantemente surtido en toda clase de papeles, tanto para impresiones, como rayado y sin rayar, con y sin corte dorado, en resmas y resmillas de Romani y Tarrés para oficinas, así como de las fábricas de Louzado, Carballido y Cambre, sobres de todas clases y tamaños, papel-cañamazo, id. dorado, plateado, marquilla, jaspeado y dibujo surtido en colores, y para flores calcomanias, cromos y lujosas estampitas, propios para regalos y felicitaciones, cartones y cartulinas, bades-pupitres, escribanias-tinteros de bolsillo, moja-sellos, guarda-puntas, secantes de rodillo, limpia-plumas, prensa-papeles, timbres, juegos de plegaderas, bandejas de cristal para escritorio, lacres, obleas, plumas de acero y de ave; lápices de Faber con rótulo de oro, exágonos, idem de colores brillantes, reglas, cuadradillo-métrico, cajas para guardar sellos, tinta negra y de colores superior, libros en blanco con esquinas de metal, Devocionarios desde 2 á 320 reales uno, juguetes para niñas y niños, cajas de pintura. Variado surtido de floreros, relojes, joyeros y adornos de sobremesa. Obras recreativas de Julio Verne, María del Pilar Sinués y D. Antonio Trueba, Diccionario y Gramática gallega, Hidrología médica de Galicia, Nomenclátor de idem, Antigüedades de idem, Horas de inspiración de Emilia Calé, Misales, Rituales, Sacras, láminas para el *Via-crucis*, libros y menajes para escuelas: hallando además las señoras profesoras, dibujos para toda clase de bordados tanto en blanco, como para crochet, estambre, merinos de sedas lasas, felpas, algodones de bordar y calcetar, hilo de oro y plata, oro brillante y mate, abalorios y gran variedad de obras de devoción y premios para las niñas.

Se han recibido los números del *Partis-Múrcia* en español y se admiten suscripciones á la *Moda Elegante, Ilustración Americana, Enciclopedia Popular é Ilustración Gallega y Asturiana*, hallándose de venta el Anuario del Comercio con cuatrocientos mil señas, de D. Carlos Baylli-Baylliere

Esta librería está cerrada los días festivos. N. 120

JARABE Sulfo-fénico

DE DIOS E HIJO — Frasco 16 rs.

Este heróico y agradable jarabe es el **UNICO** que produce resultados positivos en todas las manifestaciones del **VICIO HERPÉTICO**, bien sean externas, como úlceras, granos, manchas, etc., ó bien internas, como son catarros de la vejiga, afecciones del pecho, asma é irritaciones de la garganta, laringe y bronquios, que calma inmediatamente, evitando la tísís, los sufrimientos y la muerte.

Único depósito en Lugo, farmacia de Rodríguez, Batitales 22 — Coruña, Villar. — Peñaranda, farmacia del autor y otras de España, América y Portugal. N. 40

Litografía de M. Roel.

REAL, 26, CORUÑA.

En este establecimiento se continúan haciendo toda clase de tarjetas, blancas y en finos colores para visita y anuncios, circulares, cartas de aviso, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonarés, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papelería blancos y de colores de varios tamaños para impresiones y toda clase de documentos para oficios. N. 8

Se compran bandejas inservibles de tamaño grande.

En la Administración de este DIARIO darán razon. N. 128

MANUEL QUINTERO, AGENTE DE OFICINAS.

SAN MÁRCOS, 5.—LUGO.

Representación de Ayuntamientos. Empresas y particulares. Formación de amillaramientos, repartos de territorial y consumos, matrículas de industrial, presupuestos y cuentas.

Se encarga de expedientes de la pensión de 2 reales diarios á los padres de soldados fallecidos en acción de guerra, cobro de haberes, enganches y alcances del servicio militar, así como de atrasos del clero, etc., etc.

Hace pagos de redenciones y censos.

En resumen: toma á su cargo toda clase de asuntos que hayan de ventilarse en las oficinas públicas.

Diez años de experiencia favorecen notablemente el buen desempeño de su misión.

En la misma oficina se compra papel del empréstito y demás de la Deuda.

EXPULSION COMPLETA
DE LA

TENIA O SOLITARIA.

EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN
LAS CÁPSULAS TÆNIFUGAS
De Moreno Miquel.
2, ARENAL, 2.—MADRID.

Precio 60 rs. frasco con su instruccion.
GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.
Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

LA PROVEEDORA UNIVERSAL,

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA DIRECTAMENTE MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.

Sin tocar en Rio-Janeiro para evitar la cuarentena que tienen los pasajeros que van en los vapores que tocan en las puertos del Brasil.

Saldrá de CARRIL y Vigo el día 3 de MAYO el nuevo y magnífico vapor

TRENT,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos

Estos buques no hacen cuarentena y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.º dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO Á

		1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa.	Rvon.	300	200	100
Rio-Janeiro.	»	2.800	1.800	900
Montevideo.	»	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires.	»	3.130	1.955	1.000

El día 2 de MAYO tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

MINHO.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañía otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los días 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañía sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE; Agente en Lugo, D. Manuel Quintero. N. 28

GRAN

Almacen de Música,

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases,

de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos, desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos. N. 1

Gran ocasion.

En el depósito de calzado de la calle de Armañá, número 7, se ha recibido una remesa de las mejores zapaterías de Santiago que por su buena clase y elegante forma no admite competencia, como han observado cuantas personas se surten en este depósito, en el cual se hallará calzado de todas clases y medidas para señora, caballero y niño.

Se ofrece al público un completo surtido de calzado para la época de verano, de las más acreditadas fábricas de Madrid y Valencia.

A precios sumamente económicos.

LA ESTRANA Y PREVALECIENTE DOLENCIA DE ESTE PAIS



Como un ladrón nocturno se nos cae encima de improviso. Los pacientes sienten dolores en el pecho y los costados, algunas veces en la espalda, se hallan aburridos y somnolientos, la boca tiene un gusto desagradable, sobretodo de mañana una especie de humor viscoso se coge alrededor de los dientes y es poco el apetito. Hay encima de estómago como una carga pesada, algunas veces les parece tengan una vacuidad en el fondo del estómago que no quitan alimentos algunos. Los ojos se ponen escavados, las manos y los pies se hacen frios y algo pegajosos. Al cabo de un rato empieza una tos que primero es seca, pero que al fin de unos meses va acompañada con una expectoración verdosa. El paciente se encuentra cansado constantemente, y el sueño no le proporciona alivio alguno. Entonces se vuelve nervoso, irritable y somnoliento, y es atormentado por malos presagios. Al levantarse repentinamente experimenta un vertigo, un aturdimiento de la cabeza que le parece girar. Las entrañas se constipan, la piel es seca y ardiente algunas veces; la sangre se hace espesa y estañante; el blanco de los ojos se tinte de amarillo; la urina es escasa y subida de color, depositando un sedimento después de dejarla reposar algún tiempo. Muchas veces se vomitan los alimentos, una vez con sabor acre, otra con sabor algo dulce, frecuentemente va combinado esto con latidos del corazón; la vision se hace menos clara, y venise manchas delante de los ojos; en suma se manifiestan una grande prostracion y flaqueza. Todos estos sintomas se presentan por su turno. Admítase que una tercera parte de nuestra poblacion padece de esta dolencia debido de alguna de sus variadas formas. Ha habido muchos médicos que se han engañado respecto de la naturaleza de esta dolencia. Uno la trataron como una afeccion del hígado, otros como dispepsia, otros aun como dolencia de los riñones, etc., etc., mas ninguno de los varios tratamientos obtuvo suceso. Se ha reconocido sin embargo que el "Extract of Roots" (O Jarabe Curativo de la Anciana Siegel) alcanzará una cura completa en cualquier caso.

Los sintomas arriba dichos son los sintomas de Dispepsia, enfermedad alarmante que afige á numerosas personas, ocasionando resultados muy graves. — El Jarabe de Feigel es un remedio positivo y seguro.

De venta al por mayor: Sres. Alomar y Uriach, Sres. Ferrer y C.ª, Sres. Hijos de José, Vidal y Ribas, en Barcelona. Sres. Hijos de Carlos Ulzurrun, en Madrid.

Sres. Scott y C.ª, Barcelona, 40. Pasaje de la Paz. Representantes para España. — B. S. M.

Proprietario: A. J. White, à Londres.

Tambien de venta al por mayor señores Antonio Busquets y Durán; y G. Foriguera, Barcelona.—Al por menor, en todas las farmacias á 14 REALES FRASCO.—LUGO: Farmacia del Sr. Rodriguez

Venta de una casa.

El 30 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar en la Notaría del Licenciado D. Teodoro Soto (Nova, 1) la subasta voluntaria extrajudicial de la casa número 10 de la calle del Miño de esta ciudad y su huerto agregado. En la expresada Notaría se hallan de manifiesto los títulos de pertenencia y condiciones de la licitacion. N. 140

Pintor y Dorador.

El conocido pintor francés JUAN LAVIGNE se encarga de toda clase de trabajos, como retablos de iglesia, marcos de cuadros y espejos, á precios económicos y con mayor perfeccion. 146

Obrador de pinturas

Y DORADOS.

PLAZA MAYOR, 26, LUGO.

El acreditado pintor y dorador Simplicio M. Cortiñas se encarga de toda clase de trabajos en este arte, con especialidad en coches, rótulos con premios de las exposiciones, escudos de armas y otras alegorías, lápidas para sepulturas, panteones y mauseos de mármol de los mejores talleres de España.

En dicho obrador no se trabaja nada de Walcot.

Se compran bandejas cuadros viejos de tamaños grandes y se necesita un aprendiz.

PIEDRAS FRANCESAS

para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.ª, Acevedo 77, Coruña: informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez

Se arrienda la casa número 5 de la calle de Batitales. En la de los señores Pascual y hermano, sita en la Plaza Mayor, número 8, darán razon.

Sumario:

Aniversario; la Redaccion.—El dos de Mayo; Leoncio Tato Rodriguez.—Al dos de Mayo, (poesia) Francisco Añon.—1808 (poesia) A. J. P.—Dos de Mayo de 1866; T. Vesteiro Torres.—Los literarios; W. Alvarez Insua.

ANIVERSARIO.

1808.

Tiende el espíritu de la civilización moderna á borrar cuantas diferencias puedan alterar las cordiales relaciones de los pueblos; á llenar todos los abismos que separan las razas, y es obra predilecta de los tiempos que alcanzamos fusionar en fraternal abrazo Estados á los cuales odios mezquinos mantienen en recelosa espectación, y confundir en una, merced á los lazos del trabajo y de la ciencia, razas que hasta el presente hánse contemplado como enemigos irreconciliables, sosteniendo siempre encendidos sus rencores.

Recientes hechos, y otros que el mundo espera con terrible ansiedad, dan á conocer cuán poderosos obstáculos se oponen á esta obra de redención; pero esto contribuirá también á hacer más digno de aplauso y admiración el civilizador trabajo de la época moderna, que, al fin y al cabo, hará triunfar las humanitarias y progresivas ideas que hoy componen su programa.

Más aunque esto suceda; aún después de realizada tan gigantesca obra, ningún pecho español dejará de sentirse inflamado por patriótico y santo ardor al recordar la memorable fecha que estampamos al frente de estos renglones.

Cuando el gran capitán del siglo había conquistado con su espada vencedora el imperio de la Europa entera; cuando el invencible coloso creía que su solo nombre bastaría para encadenar á su carro triunfal al pueblo ibero, vió con asombro que éste, desarmado, sin jefes, sin otra cosa que la indignación en el alma y un corazón español en el pecho, oponía al soberbio ejército del vencedor el amor á la libertad y á la independencia de un pueblo heroico y generoso, que ántes que hincar la rodilla ante el sòlio del usurpador prefería sucumbir al impulso del acero enemigo.

Todos nuestros lectores conocen en sus menores detalles la gloriosa epopeya de 1808. No nos detendremos, por lo tanto, en reseñar aquellos hechos heroicos que serán asombro constante de todas las generaciones.

El 2 de Mayo de 1866 la escuadra española mandada por un ilustre hijo de Galicia, el invicto MENDEZ NUÑEZ, alcanzaba en el Callao una de las más brillantes victorias que honran el pabellon de España.

La nacion entera tributa hoy un recuerdo á los esforzados campeones de la independencia y de la honra patria.

A conmemorar ambos hechos gloriosos dedica el DIARIO DE LUGO el presente número de la hoja literaria.

LA REDACCION.

EL DOS DE MAYO.

Si los sentimientos de humanidad y la gratitud é inolvidables y recientes actos benéficos nos llevan después de setenta y dos años á mitigar el entusiasmo que enciende en los pueblos el resultado de sus victorias, no por eso dudeis; ilustres már-

tires de la independencia y libertad españolas! deje de contemplarse y enaltecerse tanto heroismo.

Siempre tendreis quien diga á las generaciones venideras que vuestros restos venerandos trazan su conducta, y que vuestra sangre gloriosa derramada por tan santas ideas debe robustecerlas y hacerlas fructificar.

Dormid en paz héroes gloriosos, que España comprende hoy que, si la independencia os alentó al combate, la libertad era vuestro premio; que en luchar demostrasteis al mundo cuanto estima un pueblo el sentimiento de su dignidad.

Nunca el laurel es completo al vencedor, y así que, si el *Deseado* frustró los derechos que á tanta costa conquistasteis; estos, sino por completo son hoy ya nuestro patrimonio, que los pueblos no realizan sino en el reposo el ideal porque primero derraman su sangre.

Era natural; aquel rey para quien toda la soberanía de la Nación se encerraba en su persona, creyó que todo un pueblo tenía el deber de sacrificarse á su Señor; porque, á imitación del tirano á quien combatiais, luego de encumbrado á la más alta dignidad que su insaciable ambición pudo forjar, juzgó ataques á la voluntad del pueblo los que á él se dirigian; aquel monarca creyó también, que los españoles debían inmolarse, sin reivindicar en la lucha su dignidad hollada por sus desaciertos. ¡Cuanto ciega al hombre su posición!

La historia dá hoy su merecido al que prisionero en Valencey, mendigaba una corona de la que no era digno, y hace justicia á vuestro heroismo.

Daoiz y Velarde iniciaron tan fausto movimiento y después... ¡cuantos ilustres muertos!

Los héroes de la inmortal Gerona, de la invicta Zaragoza, y de mil combates sucesivos, han demostrado que en España es empresa de titanes atacar lo que es más sagrado al hombre: su independencia.

Aquel ambicioso capitán forjó la ilusión de que sus huestes victoriosas sujetarian á su yugo á un pueblo digno, y pronto se convenció que los hombres que no pierden el honor, mueren por él antes de sucumbir.

¡Sí; génio de la guerra! si en lo alto de las Pirámides cuarenta siglos contemplan tu valor, la existencia del hombre sobre la tierra es tiempo escaso para ver como el pueblo hispano desbarata tanto proyecto como tu imaginación soñó.

Si todos los pueblos de la tierra guardan un sagrado respeto á los héroes de su historia, el español ¡ilustres muertos! no puede olvidarse de vosotros, que enseñasteis al mundo de cuanto son capaces los hombres que se estiman.

Vuestro ejemplo no fué estéril, que no era posible olvidar una lección tan claramente explicada, y hoy una España á vuestra memoria el nombre de un preclaro hijo de Galicia, de Mendez Nuñez, que en el Callao vengó la afrenta de nuestro pabellon ultrajado, y demostró que la epopeya de 1808 sirve de guía, sin distinción, á los españoles todos.

Bilbao, la tres veces invicta villa sigue después vuestras huellas demostrando á los defensores del pasado, que en el siglo XIX no es posible imponer con la fuerza de las armas, lo que no se impone por la fuerza y virtud de las ideas.

Más tarde ¡ah! más tarde una inmen-

sa desgracia nuestra es ocasion propicia para que nuestros enemigos de ayer poniendo todo rencor, toda animadversión á un gran pueblo, demuestren al mundo que solo á la falta de progreso se deben nuestras discordias pasadas, y que en la actualidad, si los vínculos de raza íntimamente nos ligan, la desgracia es solidaria entre dos pueblos hermanos.

Si algun dia como de aquella, un ambicioso—que solo la ambición acomete tamaño ultraje—rompe nuestras pacíficas relaciones de hoy, entonces, ¡ilustres mártires de la independencia y libertad españolas! no dudeis de la eficacia de vuestra lección y dormid en paz, que en la lección del hombre vive vuestro recuerdo, y en cada corazón español hay un altar á vuestra memoria.

LEONCIO TATO RODRIGUEZ.

AL DOS DE MAYO.

Si algo de grande y fecundo hay sobre el suelo mezquino, es el sagrado, divino, de la patria amor profundo; soplo de vida que el mundo mece en trémulo vaivén, límpida fuente del bien, de delicias manantial, que hace del país natal un grato y risueño Eden.

Por tí, fuego sacrosanto que en los corazones late, volamos á los combates al son de bélico canto. Navas, Pavia, Lepanto, San Quintín, Otumba, Oran, al orbe diciendo están en mil trofeos de gloria, que de España es la victoria doquier que sus armas van.

Y allá en Sagunto, Numancia, Cádiz, Gerona y Bailén, de lauro ornadas se ven por su heroica arrogancia. Tu coraje, en vano, Francia, contra Zaragoza estrellas, que entre rayos y centellas que vibra el cañon de Marte, en la lucha toman parte viejos, niños y doncellas.

Una epopeya de gloria Madrid con su sangre escribe, que todos años revive de la patria en la memoria.... Siempre abrumarán la historia Daoiz, Velarde, Pelayo, Padilla; y mientras su rayo tienda sobre España el sol, y exista un solo español, no morirá el *Dos de Mayo*.

¡Pelayo, Daoiz, Velarde! ¡Cortés, el Cid, Espartero! ¡Mendez Nuñez! el postrero que de español hizo alarde.... España estos nombres guarde en indelebles memorias, en lienzos, bronce, historias, y en las estatuas más bellas, que son *pléyade* de estrellas en el cielo de sus glorias.

Sus leyes, génio y cultura, la indómata raza ibera desparramó por la esfera en alas de su bravura.... El sol sin cesar fulgura, España, sobre tu frente: en oriente, en occidente, en entrambos hemisferios, donde conquistaste imperios con un puñado de gente.

¡Quién tu sagrada aureola osó tocar, patria mía? ¡Quién quiso con planta impía hollar la enseña española? Es, sin duda, el que enarbola de los triunfos el pendon, quien llevó del Nilo al Don el huracán de la guerra, y ante cuyos piés la tierra se postra en vil sumision.

Es el que lauros marchita de tudescos y sajones, y osó llevar sus legiones al imperio moscovita; el que reyes pone y quita á su capricho y antojos, derrochando los despojos de príncipes destronados, á quien respetan los hados temiendo causarle enojos.

¡Es Napoleon! ¡basta ya! Luchará España con él, como luchó con Luzbel el arcángel de Jehová.... Sepa que avezada está la garra de sus leones á destrozar corazones de tigres y de panteras.... Las águilas altaneras huyen al ver sus pendones.

Si al retador arrogante tiembla y se humilla la Europa, sola, sin rey y sin tropa, España recoge el guanete.... Cuando su brazo levante indignado el pueblo ibero contra el coloso altanero, nueva lucha de titanes, de encontrados huracanes contemplará el mundo entero.

¡Guerra, pues! ¡Guerra al tirano! gritó unánime la España; ¡guerra! sonó la montaña, y ¡guerra! murmuró el llano. ¡Guerra! allá el eco lejano retumbó de sierra en sierra, de suerte que en esta tierra, desde la choza al palacio, asordaban el espacio:

¡maldición, venganza; guerra!

FRANCISCO AÑON.

¡1808!

¡Salud á tí que, espejo de hidalguía, Ejemplo diste á todas las naciones! ¡Salud á tí, querida patria mía, Cuna de esclarecidos campeones!

Enhiesto y firme tu estandarte brilla Del orbe entre las récias tempestades: Le sostiene la mano de Padilla El adalid de nuestras libertades.

Audáz y altivo, el amo de cien reyes Al aherrrojarte con servil cadena Intentó con soberbia darte leyes, Y en su propio delito halló su pena.

¡Qué fué de los soldados aguerridos Que aquí mandó su dominante saña? ¡Qué de sus capitanes escogidos? ¡Tumba encontraron en la noble España!

Creyeron encontrar ¡vana porfía! Un pueblo que, sin jefe y sin bandera. A sus plantas cobarde se echaría Y que de esclavo á Napoleon sirviera.

Intento vano fué: el leon ibero Al sentirse estrechar en viles lazos, Sacudió su cabeza y altanero La cadena arrojó hecha pedazos.

A extranjeros al verse sometido
Rugió al sentir la mano que le amarra,
Y oyendo de otros pasos el sonido
Tendió iracundo la potente garra.

Rugió y el grito que arrojó profundo
Pueblos y reyes con temor oyeron,
Y hasta los ejes en que gira el mundo
De su ley á pesar se estremecieron.

Y el pueblo preparóse á la pelea
Y á rechazar al enemigo artero:
Y dijo el español: «El mundo vea
Como España rechaza al extranjero.»

Y no les arredró bárbara muerte
Que por do quier esparce la metralla.
Antes que ser esclavos del más fuerte
Quieren todos morir en la batalla.

Y desnudos, hambrientos, malarmados,
Y sin temor á que la bomba estalle,
Se arrojan al combate denodados
Y produce cien héroes cada calle

Y apeteciendo todos la venganza
De la negra traición acontecida,
Al golpe atroz de la francesa lanza
El alma arrojan por la abierta herida.

En todas partes la española gente
Se bate con denuedo y con bravura,
Y ante su esfuerzo, débil é impotente
Rinde el francés su pecho á la pavora.

¡Ay! los laureles que aguerrida tropa
En cien combates fuerte consiguiere
Conquistando los tronos de la Europa,
Segados fueron por la espada ibera.

¡Patria querida! Si de nuevo un día
Víctima fueses de invasor artero,
Muestra que en esta tierra de hidalguía
Nunca falta valor, y sobra acero.

A. J. P.

1873.

DOS DE MAYO DE 1866. (1)

Antiguas diferencias con las repúblicas del Sur de América exigían de nuestra parte una satisfacción, recientes aun el asesinato de Fradera y el traidor apresamiento de la *Covadonga* por los enemigos.

Mendez Nuñez juró sobre el cadáver de Pareja vengar el agravio inferido á la patria española.

Hallábase nuestra escuadra del Pacífico sin víveres, carbon, ni siquiera aceite para las máquinas: grave era, pues, la responsabilidad que pesaba sobre el jefe en quien recaía la dirección de la flota.

Arriesgado el combate de Abtao, sostenido el 7 de Febrero de 1866 con la escuadra chileno-peruana, que se escondió en un rincón del canal de Chiloe, hizo concebir las más risueñas esperanzas el nuevo comandante. De igual manera se creyeron seguros los enemigos en Valparaíso, juzgando imposible que los barcos españoles bombardearan la población, mediante el veto de franceses é ingleses.

El comodoro americano Rodgers profería quejas y mal disimuladas amenazas, no ménos que el inglés Denman, á los cuales oponía noblemente Mendez Nuñez el cumplimiento de sus deberes.

—Hoy amigos, mañana enemigos.— dijo al despedirse en una entrevista Rodgers.

—Si os interponéis entre la ciudad y la escuadra, mi deber es echaros á pique.— contestó el brigadier.

La respuesta era digna de quien había notificado al gobierno de Chile estas generosas palabras.

—La Reina, el Gobierno, el país y yo preferimos mas tener honra sin barcos que barcos sin honra.—

(1) Decreto publicado en la «Gaceta» de Madrid el 14 de Junio de 1866.

La entereza de Mendez Nuñez desvaneció toda esperanza de impunidad, y Valparaíso fué bombardeado, retirándose, para dejar paso á las balas, los officios comandantes que no hacia mucho trataban de impedir el castigo de nuestros provocadores.

El 14 de Abril zarpó la escuadra de Valparaíso para el Callao.

El almirante norte-americano interpelló al marino español sobre sus proyectos.

La pregunta impertinente de Rodgers mereció de Mendez Nuñez esta seca y enérgica respuesta:

—Voy á la mar.—

Y sin admitir explicaciones y satisfacer curiosidades, surcó las aguas en demanda del Perú.

El 25 de Abril entró en el puerto del Callao la escuadra española, compuesta de la fragata *Numancia*, única nave blindada, al mando de D. Juan Bautista Antequera, yendo á bordo el comandante general D. Casto Mendez Nuñez; la *Blanca*, mandada por D. Juan Bautista Topete; la *Resolucion*, por el Sr. Valcárcel; la *Villa de Madrid*, por D. Claudio Alvargonzalez; la *Berenguela*, por D. Manuel de la Pezuela; la *Almansa*, por D. Victoriano Sanchez Barcaiztegui; y la *Vencedora*, por D. Francisco Patero.

Apenas llegados nuestros marinos, acudió al punto el cuerpo diplomático, ansioso de saber cuando empezaría el bombardeo.

Trascurrido el plazo prefijado, amaneció el 2 de Mayo de 1866, aniversario de la jornada más admirable de la historia, y día señalado para romper el fuego contra los peruanos.

Cuatro mil leguas separaban á nuestros valientes de su patria, y tenían cerrada para ellos una costa enemiga de mil quinientas.

Formó Mendez Nuñez tres divisiones. La primera, constituida por la *Numancia*, *Blanca* y *Resolucion*, debía atacar las baterías del Sur, en donde había una torre blindada con dos cañones giratorios Armstrong de 300 libras, dos Blackley de 450, veinte de 60 á 80 centímetros, diez y ocho de 32; y otra torre de diez cañones de 68 á 80 centímetros.

La segunda division, formada por la *Berenguela* y *Villa de Madrid*, debía batir los fuertes del Norte, á saber: una torre blindada, una batería de diez cañones de 32 centímetros, y otra de dos Armstrong de 300, dos Blackley de 450, y veinte de 32 centímetros.

La tercera division, compuesta de la *Almansa* y *Vencedora*, tenía que haberse las con los monitores enemigos *Loa* y *Tumbes*, aquel de un cañón de 100 y este de dos de 32; con tres cañoneras de vapor, y con las baterías de la población, que contaban 96 cañones.

Los medios de defensa de los peruanos eran, pues, formidables. Contra sus piezas de gran calibre presentaba España barcos de madera, no habiendo en ellos calibre superior de 68, y quedando reducido el total de nuestros cañones á 77 pues los buques no podían utilizar más que la mitad de los que llevaban y hubo que contar la retirada de la *Villa de Madrid* y la *Berenguela* por averías á la hora de entrar en fuego.

Rompióse este á las once y cincuenta minutos por la capitana *Numancia*, empezando el combate con todos sus horrores.

Eran las cinco de la tarde cuando la tripulación española cubrió las jarcias, atronando el espacio con sus vítores contestando por un ¡hurra! unánime de los buques que habían presenciado el aterrador espectáculo.

La historia grabará con letras de oro el fasto del Callao, en donde una dotación de jóvenes bisños, hijos en inmensa

mayoría de la fecunda y noble Galicia, apagó los fuegos de un enemigo que podía blasonar de invencible.

Rasgos de heróico valor tuvieron nuestros marinos. La *Almansa* vió abrasados sobre cubierta sus artilleros, sin que ni uno se retirase, gritando: ¡vengan cartuchos! El comandante Sanchez, (1) gallego como sus subordinados, al oír que el incendio á bordo amenazaba volar el buque si no se mojaba la pólvora, contestó:

—¡Qué vuela! Hoy no mojó la pólvora!—

Hubo un momento en que la fragata se encontró arrostrando el fuego de las baterías del Norte, el de la población y el de los monitores. Propios y extraños, amigos y enemigos, juraron que el valor de los tripulantes de la *Almansa* no tenía ejemplo.

Entre los dolorosos azares de aquel día, ocurrió el triste episodio de la herida de Mendez Nuñez.

Una bala peruana rompió la baranda del puente de la *Numancia*, llevó la bitácora, é hirió en el costado y brazo al bravo brigadier. (2) Con una serenidad pasmosa siguió en su puesto, hasta que la pérdida de sangre le causó el desmayo, cayendo en los brazos del comandante Antequera, mientras volaba la torre blindada del Sur y hacían nuestros marinos espantoso estrago en el Callao.

El esfuerzo español brilló como en sus mejores épocas.

Mendez Nuñez ganó gloriosamente su pabellón de Contra-Almirante, y escribió de nuevo en los anales pátrios la fecha del 2 de Mayo con caracteres de luz.

T. VESTREIRO TORRES

LOS LITERARIOS.

I.

Hay en la historia de nuestra patria una fecha memorable.

El 2 de Mayo.

¿Qué español, por indiferente y pesimista que sea, no siente latir su corazón, al recordar este grandioso día?

¿Quién que ame las tradiciones, la historia y las constituciones venerandas de su suelo, no se siente poseído de santa indignación, al recordar el fiero ultraje que un coloso de otros días pretendió inferirnos?

Han pasado desde entonces muchos años.

Las relaciones entre conquistadores y pretendidos conquistados hánse estrechado de una manera amistosa y conveniente. Esas dos naciones que tanta sangre han vertido por el capricho de un hombre, son más que amigas, hermanas, porque las une el lazo del progreso, la identidad de miras y de aspiraciones en la esfera de la libertad, único medio de que un pueblo pueda vivir unido á otro pueblo. Francia y España no tienen ya Pirineos y las ideas regeneradoras, traídas entre los perfumes de la brisa de la una, guárdalas avara la otra, sin que por eso se envilezca al recordar los días luctuosos y de terror, producidos por aquella.

Napoleon era un gigante. Una especie de azote de Dios, que la fuerza de las circunstancias, mandó al mundo para que sirviese de contrapeso á los excesos y á los delirios de los utopistas y de los soñadores. Los regicidas del 93, necesitaban todo el peso de este héroe, para que sus fuerzas empleadas en la locura y en la destrucción quedasen aniquiladas. El progreso exigía la aparición de este astro que deslumbrase por un momento á los que se consideraban soles de un cielo preñado de nubes y de relámpagos. Y apareció, pero apareció cárdeno y sangriento, no claro y purísimo como debía, y al considerarse superior á todos, soñó la dominación universal, el imperio ab-

(1) Sanchez Barcaiztegui.

(2) En el Museo Naval de Madrid existe un cuadro al óleo de Muñoz Degraín, representando el momento en que Mendez Nuñez fué herido. También se guardan allí el retrato y busto del héroe, sus gemelos, levita, gorra y sable que ceñía el 2 de Mayo de 1866.

«La Ilustración Gallega y Asturiana» ha publicado una copia del cuadro mencionado.—N. de la R.

suelto. Los medios, empero, de su conquista, fueron contraproducentes. Dieron un resultado totalmente opuesto. La espada dominó á la palabra, el cañón al libro y el Dios de las Pirámides, cayó, como Prometeo, en Waterloo. Y es que la espada no puede dominar eternamente, porque la espada representa generalmente la imposición y el absurdo. Así que, cuando por una eventualidad, el derecho y la libertad que lan aherróados, esa espada avasalladora, vuélvese iracunda contra sí misma, hasta que acaba por aniquilarse, ¿Qué otra cosa representan las naciones europeas, formando la Santa Alianza, para hundir al presunto tirano del universo? Dios lo ha escrito en el código de los cielos. «La fuerza tendrá su imperio un día, pero la libertad será la reina de los siglos.»

Napoleon que había conquistado la Italia, la India, la Alemania, la Rusia y el Austria, codició la hermosa Iberia. Era lo único que faltaba para realizar sus sueños de ambición; y un día, después de mil traiciones, indignas de él, decretó descaradamente que el bien de España exigía que se pusiese prontamente un término al interregno que sufría; proclamaba rey de España y de las Indias, á su muy amado hermano José, rey de Nápoles (1).

Día funesto, que fué el primero de sus desventuras y que inició la época de su oscuridad y decaimiento. Día funesto que habrá recordado penosamente, al mirar desde su roca de Santa Elena, como se oscurecía entre las brumas de aquel mar sombrío el sol de Jena y de Austerlitz.

II.

Galicia no fué ajena á este gran movimiento iniciado á principios del siglo. Sus provincias fueron las primeras que en España sintieron el peso del invasor; por lo mismo que, prestando en Portugal, se le había permitido pacíficamente su ocupación. Su célebre batalla de Puente Sampayo, en la que pereció casi toda la division que mandaba el mariscal Ney, fué el primer grito de venganza y guerra, lanzado al viento, contra los nuevos cartagineses, que se fingian amigos, para ser luego tiranos.

Por entonces, en la nobilísima ciudad de Santiago, cuna de tantos hombres ilustres, y al tener conocimiento de las fechorías del francés, formóse un escogido batallón, compuesto de estudiantes de la Universidad, cuyas cátedras se cerraron, el cual, tomando el nombre de *Batallón de los Literarios*, al mando del conde de Maceda, marchó á luchar contra los extranjeros.

La historia de ese puñado de héroes, que cambiaban los libros por la espada, es por demás triste y dolorosa. Llevados de entusiasmo sin igual, lanzáronse á las filas de la vanguardia y en Riosoco—el 14 de Julio de 1808—perecieron casi todos. El poco tacto, la falta de experiencia en arduos de la guerra, la desobediencia á las prudentes órdenes de sus jefes, fueron causa suficiente para que en una sola jornada, se malograsen tantas preciosas existencias. El día fatal de Riosoco, no lo olvidará jamás ningun gallego, por lo mismo que toda la sangre allí vertida, era la sangre de nuestros nobles abuelos.

En la Universidad de Santiago, en donde se hallan los retratos de la mayor parte de estos soldados, consérvase como un tesoro inapreciable, una bandera llena de girones y ensangrentada, que sirvió á los estudiantes de paño mortuorio. Todos los años, el 2 de Mayo, cuando la iglesia celebra honras y sufragios por el alma de los ilustres muertos, en una urna de cristal, enséñase á un público constrictado por el recuerdo y entusiasmado por su gloria, ese trofeo de nuestra independencia.

No sabemos cuando lucirá el día, en que Galicia, y aún España, recompensen con un monumento el patriotismo y la abnegación de los escolares de 1808. Sus hechos notables deben perpetuarse para que vivan eternamente en el corazón de todos los hombres y les enseñen la senda del honor y del deber. El sacrificio de los literarios, merecía un monumento. Así no se olvidará nunca, que si bien las grandes hecatombes afligen y envuelven en la noche á los hombres y á los pueblos, la sangre vertida hace fructificar el árbol de la libertad y del derecho. Los literarios de 1808 son dignos compañeros de los mártires del 2 de Mayo. ¡Paz en su tumba á todos los españoles muertos en aras de la patria!

WALDO ALVAREZ INSUA.

(1) Fragmento de una biografía de Mendez Nuñez.